

## Lettre de Barthélémy de Courtray à Émile Zola du 14 janvier 1898

Auteur(s) : de Courtray, Barthélémy Capitaine en retraite

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les mots clés

[courage](#), [Dreyfus](#), [Honneur de la France](#)

### Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

de Courtray, Barthélémy Capitaine en retraite, Lettre de Barthélémy de Courtray à Émile Zola du 14 janvier 1898, [1898\\_01\\_14](#)

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 10/08/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/328>

### Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1898\\_01\\_14](#)

AdresseRebecq

### Description & Analyse

DescriptionLettre de félicitation à la suite de la publication de J'Accuse.

Notesnon

# Information générales

Langue [Français](#)

CoteBEL 1898\_01\_14-03

Éléments codicologiques Photocopie de la lettre originale manuscrite, sans enveloppe, deux pages quadrillées

Source Centre d'étude sur Zola et le naturalisme

## Informations éditoriales

Éditeur de la fiche Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).  
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s) Pottier, Jean-Michel

Notice créée par [Richard Walter](#) Notice créée le 12/09/2017 Dernière modification le 21/08/2020

---

14.01.98

Rebecq (Belgique), le 14 Janvier 1898.

Honoré Monsieur,

Les journaux publient des extraits de la lettre intitulée "J'accuse", parue dans l'Aurore avec votre signature.

Tous avez, Monsieur, jules que la foi qui  
soulève des montagnes ; vous remuez des cœurs et  
vous mettez au service de la Justice non seulement  
un talent connu, mais aussi une ardeur, un  
courage qui font l'admiration de tous ceux  
que le parti pris n'a pas obscurci le jugement.  
Déjà vos partisans sont légions.

L'indépendance morale, le courage cirigne  
sont des vertus si rares de nos jours qu'on est  
heureux de les rencontrer pour la défense d'une  
noble cause.

Si un écho de votre ardente parole arrive  
jusqu'à lui, le malheureux déporté de l'île du



Diable doit tressailli d'espoir et attendre avec confiance le triomphe de votre campagne.

Quelque soit le résultat de vos efforts, et je fais des vœux pour qu'ils soient couronnés de succès, vous donnez au monde un bel exemple en même temps que vous reluez l'honneur de la France si gravement compromis.

La Jeunesse universitaire de Bruxelles vous ayant déjà transmis ses félicitations, permettez, je vous prie, à un ancien officier qui n'a jamais cru Dreyfus coupable, de vous envoyer les siennes et de vous exprimer toute son admiration pour votre courage et votre dévouement.

Agrez également l'expression de ma considération très-distinguée.

Barthélémy de Courtray

Capitaine en retraite.